

## La invasión simbólica de Barack Obama para convertir a Latinoamérica nuevamente en su patio trasero

Sdenka Saavedra Alfaro<sup>1</sup>

Los Medios de Comunicación que ya no son el cuarto poder, sino el primero; es decir uno de los factores del poder mismo que construyen la realidad político-ideológica a escala planetaria, porque muy buena parte de nuestras apreciaciones sobre “esa” realidad son los productos prefabricados que esas usinas<sup>2</sup>culturales elaboran, cada vez con mayor sutileza, con mayor esmero; pues lo que la gran mayoría piensa, o más correctamente repite en términos políticos-ideológicos, cada vez más proviene de esos medios comunicacionales: prensa escrita primero, luego radio, después la televisión con una fuerza arrolladora y actualmente toda la diversidad de medios audiovisuales: internet, videojuegos; etc... Estos llamados “Mass-Media” han ido creciendo hasta convertirse en una especie de nuevo medio ambiente creando una inversión que hace que para muchas personas ya no haya otra realidad relevante que la que esos medios producen; así como Colussi<sup>3</sup>lo dice.

“Según una publicación de la empresa encuestadora Gallup, estadounidense y para nada sospechosa de pensamiento crítico con ideología de izquierda, el 85% de lo que un adulto urbano término medio “sabe” hoy día de su realidad política proviene de esos medios masivos de comunicación, de la televisión ante todo. Es ya sabido, es una frase hecha –pero no por ello menos importante– aquello de “si no está en la televisión no existe”.

Y esto es una realidad contundente; pues así como ya en los años 60 del pasado siglo el padre de la semiótica, el italiano Umberto Eco<sup>4</sup>, decía que “Quien detente los medios de comunicación detendrá el poder”, viendo cómo marchan las cosas actualmente sin duda alguna no se equivocaba.

Y una vez más tal como están las cosas vale la pena manifestar nuevamente lo dicho por Joseph Goebbels<sup>5</sup>, padre de la manipulación mediática moderna:

“¿A quién debe dirigirse la propaganda: a los intelectuales o a la masa menos instruida? ¡Debe dirigirse siempre y únicamente a la masa! (...) Toda propaganda debe ser popular y situar su nivel en el límite de las facultades de asimilación del más corto de alcances de entre aquellos a quienes se dirige [¿niño de seis años?]. (...) La facultad de asimilación de la masa es muy restringida, su entendimiento limitado; por el contrario, su falta de memoria es muy grande. Por lo tanto, toda propaganda eficaz debe limitarse a algunos puntos fuertes poco numerosos, e imponerlos a fuerza

---

<sup>1</sup> Escritora, Periodista, Profesora e Investigadora Boliviana, miembro de la Asociación de Investigadores en Comunicación y Educación para el Desarrollo (AICED) La Paz-Bolivia.

<sup>2</sup> “Usina” es un concepto que deriva de *usine*, un término de la lengua francesa. La noción se emplea en varios países sudamericanos con referencia a una “planta industrial” que produce, a gran escala, electricidad, gas, agua potable u otro elemento de importancia social.

<sup>3</sup> Colussi Marcelo, Psicólogo y Licenciado en Filosofía, Escritor, Periodista y Politólogo; actualmente radicado en Guatemala; entre sus libros se encuentran “Nosotros, los Mediocres”, “Narcotráfico, plan de dominio Imperial”, “Historias dulces color de rosa”; entre otros.

<sup>4</sup> Eco Umberto, “Para una guerrilla semiológica”. Artículo reproducido en el libro de Eco, “La estrategia de la ilusión”, Lumen/de la Flor, 1987. Barcelona.

<sup>5</sup> Goebbels Joseph, Responsable del Ministerio de Educación Popular y Propaganda, creado por Adolfo Hitler a su llegada al poder en 1933, fue el Padre de la Propaganda Nazi, leer más en “Sociología del Siglo XXI”: [https://books.google.nl/books?id=maajUsBBI7YC&pg=PA301&lpg=PA301&dq=Joseph+Goebbels,+padre+de+la+propaganda+na+zi&source=bl&ots=Gvs8Q5AGhS&sig=yI9v1\\_A\\_mglW24xyt8ru-YMZyv4&hl=es&sa=X&ved=0ahUKEwjGgtrD8tjLAhXCyQ8KHdUpDV4Q6AEIRDAJ#v=onepage&q&f=false](https://books.google.nl/books?id=maajUsBBI7YC&pg=PA301&lpg=PA301&dq=Joseph+Goebbels,+padre+de+la+propaganda+na+zi&source=bl&ots=Gvs8Q5AGhS&sig=yI9v1_A_mglW24xyt8ru-YMZyv4&hl=es&sa=X&ved=0ahUKEwjGgtrD8tjLAhXCyQ8KHdUpDV4Q6AEIRDAJ#v=onepage&q&f=false)

de fórmulas repetidas por tanto tiempo como sea necesario, para que el último de los oyentes sea también capaz de captar la idea”.<sup>6</sup>

Pues quíerese o no, la actual cultura mediática es la que cada vez más viene condicionando el pensamiento político; ya que nuestro pensamiento muchas veces se moldea por poderes hegemónicos que imponen “lo que se debe pensar”, ¿Y no son sino eso los noticieros que nos llenan la cabeza de “información”: copia de lo que se muestra en las pantallas de los dispositivos digitales y repetición acrítica?, o mejor dicho aún repetimos lo que nos imponen, lo que nos muestran los periódicos, la televisión, la radio, el internet; es decir lo que los “mass media”, nos brinda como espectáculo.

Y ya lo dijimos los todo poderosos son los que manejan este poder, quienes tienen no sólo un medio; sino varios; es decir los dueños de estos, quienes pertenecen a las grandes multinacionales, las cuales son manejadas por el imperialismo y el sionismo y la ciudadanía global es moldeada cada vez más por ellos; pues ni siquiera se dan un tiempo para investigar lo que ya está publicado, o cuestionar lo que están leyendo o viendo en sus pantallas, o ya se han acostumbrado a ser domados y a ser la masa aborregada.

Y ese proceso de homogenización político-cultural y el papel que en él pueden jugar los medios masivos de comunicación, se perfilaba ya algunas décadas atrás; así, por ejemplo, el Informe McBride de la UNESCO del año 1980<sup>7</sup> lo expresaba explícitamente:

“La industria de la comunicación está dominada por un número relativamente pequeño de empresas que engloban todos los aspectos de la producción y la distribución, las cuales están situadas en los principales países desarrollados y cuyas actividades son transnacionales. Se deben adoptar medidas encaminadas a ampliar las fuentes de información que necesitan los ciudadanos en su vida cotidiana. Procede emprender un examen minucioso de las leyes y reglamentos vigentes para reducir las limitaciones, las cláusulas secretas y las restricciones de diversos tipos en las prácticas de información. Con harta frecuencia se trata a los lectores, oyentes y los espectadores como si fueran receptores pasivos de información”.

Y esta pasividad de los receptores, se lo debemos a la propaganda sin lugar a dudas; así como Chomsky<sup>8</sup> señala cómo el poder ha utilizado, continúa y continuará utilizando esta arma letal para lograr sus cometidos y para eso controla y dirige al "rebaño desconcertado", que son el resto y mayoría de la población y que ocupan el único papel de espectadores en la sociedad. Y esto se debe gracias a un principio moral cuestionable que nace con la incapacidad de la mayoría para tomar decisiones acertadas, y por tanto se debe "domesticar al rebaño" a través de los medios de comunicación, la escuela y la cultura.

Y es justamente esto lo que estamos viviendo en la actualidad; ya que en estos días precisamente los medios de comunicación corporativos se están abocando a dar sólo información de la visita del gran nobel de la paz, y para muchos el nobel del terrorismo<sup>9</sup>, Barack Obama, a dos países Latinoamericanos: Cuba<sup>10</sup> y Argentina<sup>11</sup>; pues en una mayoría de medios masivos de

---

<sup>6</sup> Ídem.

<sup>7</sup> UNESCO. “Un solo mundo, voces múltiples. Comunicación e información en nuestro tiempo”. Fondo de Cultura Económica. México, 1993

<sup>8</sup> Chomsky Noam, Ramonet Ignacio, “Cómo nos venden la moto”. Icaria y Madera; Barcelona-España, 1995.

<sup>9</sup> www.hispantv.com “Obama ganador del Nobel de La Paz, merece el Premio al Terrorismo”; (Domingo 20 de Marzo de 2016).

<sup>10</sup> www.telesur.net “Cuba recibe al Presidente Barack Obama”; (20 de Marzo de 2016).

<sup>11</sup> www.rt.com “¿Para qué Obama visita Argentina?; (23 de Marzo de 2016).

comunicación de Occidente estas noticias están ocupando las primeras portadas en los periódicos, así como de los informativos de radio y televisión e internet.

Está de sobra decir los intereses manifiestos del imperio sobre estos dos países, en el primero, es decir Cuba, el rey de los drones, como lo tildan últimamente se convirtió en el primer mandatario estadounidense en visitar la isla después de 88 años; pero también hay que recalcar la hipocresía del gobierno estadounidense cuando intenta dar lecciones a esta nación sobre derechos humanos a la vez que niega muchos derechos humanos básicos a sus propios ciudadanos es flagrante.

Al mismo tiempo, el gobierno estadounidense ha perpetrado graves violaciones de los derechos humanos en suelo cubano, entre ellas la tortura, el trato cruel y las detenciones arbitrarias en Guantánamo. Y no debemos olvidar que desde 1960, ha interferido claramente en los derechos económicos de Cuba y en su derecho a la autodeterminación mediante el embargo económico.

“El embargo económico a Cuba, convertido en bloqueo en la actualidad, fue iniciado por el Presidente Dwight D. Eisenhower durante la Guerra Fría en respuesta a una circular de 1960 escrita por un funcionario de alto nivel del Departamento de Estado. Dicha nota proponía “una línea de actuación que haga todo lo posible por impedir la llegada de dinero y de suministros a Cuba, con el fin de reducir los salarios reales y provocar el hambre, la desesperación y la caída del gobierno [de Castro]”.<sup>12</sup>

Dicho objetivo ha fracasado rotundamente, pero el bloqueo de castigo ha dificultado la vida en Cuba. No obstante, a pesar de ese esfuerzo inhumano, la Isla garantiza a su población una notable gama de derechos humanos; y lo que ignora el imperio es su acceso universal a la vivienda, a la sanidad y a la educación, así como la baja maternal remunerada y la igualdad de salarios garantizados.

Y en este caso como lo señala Marjorie Cole<sup>13</sup>, Estados Unidos debería levantar el bloqueo. Obama debería cerrar Guantánamo y devolvérselo a Cuba. Pues recordemos cuando Cuba y Estados Unidos entablaron negociaciones sobre derechos humanos hace un año, el Presidente de la delegación cubana, Pedro Luis Pedroso declaró: “Hemos expresado nuestra preocupación por las pautas de discriminación y racismo presentes en la sociedad estadounidense, el empeoramiento de la violencia policial, los actos de tortura y las ejecuciones extrajudiciales en el marco de la lucha contra el terrorismo así como por el limbo legal en el que se encuentran los detenidos en la prisión de Guantánamo”.<sup>14</sup>

Y en lo que respecta a la Argentina, tal como lo señaló Telma Luzzani,<sup>15</sup> Estados Unidos intenta convertir a la Argentina en un referente de Washington en Latinoamérica.

"Hay un respaldo del Presidente Obama a esta nueva gestión del Presidente Macri para que se convirtiera, de alguna forma, en un referente neoliberal, en el contexto de una región como América del Sur que, últimamente, ha tenido gobiernos de centro izquierda"<sup>16</sup>

---

<sup>12</sup> [www.rebellion.org](http://www.rebellion.org) “Las lecciones hipócritas de Estados Unidos a Cuba”; (jueves 24 de marzo de 2016).

<sup>13</sup> Cole Marjorie es profesora de la Thomas Jefferson School of Law desde 1991. En el verano de 2016 será nombrada profesora emérita y continuará con sus clases, sus escritos y sus análisis para los medios de comunicación.

<sup>14</sup> Ídem.

<sup>15</sup> Luzzani Araceli Telma, Periodista, Escritora y Docente Argentina, su libro "Territorios vigilados. Cómo opera la red de bases militares norteamericanas en Sudamérica" recibió Mención de Honor en el VIII Premio Libertador al Pensamiento Crítico 2012, entre sus otros libros, “Venezuela y la Revolución”, “Información: ¿se puede saber de qué se trata?”

<sup>16</sup> [www.rt.com](http://www.rt.com) “Obama busca convertir Argentina en un referente neoliberal”; (23 de Marzo de 2016).

Y por otro lado, Obama anunció que desclasificará por primera vez registros militares de Inteligencia sobre el país sudamericano. "Tanto el Presidente Obama como el Presidente Macri subrayaron que hay una aproximación en una colaboración vinculada al comercio, a la asistencia militar, a una mayor capacitación y venta de tecnología también militar".

También coincidimos lo señalado por la Presidenta de la Asociación Madres de la Plaza de Mayo, Hebe de Bonafini,<sup>17</sup> quien al tiempo de manifestar su rechazo a la visita del mandatario norteamericano calificó el hecho como "Una cachetada a la historia de los argentinos"<sup>18</sup> y el principio de nuevas políticas neoliberales respaldadas por el Presidente Mauricio Macri, porque en lo que va del tiempo de su gobierno ya existieron casi 108 mil despidos en Argentina en sólo dos meses.

Por otro lado la fecha también generó polémica porque así como lo manifestaron los líderes sociales de ese país EE.UU. fue el responsable de orquestar el golpe de Estado del 24 de marzo de 1976.

Recordemos que el ganador del Premio Nobel de la Paz (1980), Adolfo Pérez Esquivel,<sup>19</sup> aseguró que Washington impulsó y promovió los gobiernos militares en Latinoamérica. "Cuando analizas la situación en profundidad, EE.UU. fue responsable de los golpes de Estado en América Latina".

Y en definitiva todos coinciden en que el golpe de Estado promovido por Estados Unidos en el país Suramericano<sup>20</sup> formó parte del "Plan Cóndor", una operación de coordinación entre las fuerzas de seguridad de los países gobernados por la derecha militar con Estados Unidos para reprimir, exterminar y callar las voces de quienes clamaban por la libertad en América Latina.

Ahora bien, estamos comprobando que el imperialismo y la derecha quieren reinar nuevamente en Latinoamérica, y para eso también están utilizando sus armas más grandes como lo son los mass media, y no dejan de bombardearnos con informaciones de estas visitas en primeros titulares, sin embargo noticias como la guerra de Siria o de Yemen, las que continúan siendo financiadas por el imperialismo y Arabia Saudita, Turquía, Israel no tienen tanta relevancia como para aparecer en primeras portadas.

---

<sup>17</sup> Hebe Pastor de Bonafini (Ensenada, 4 de diciembre de 1928) es una activista argentina por los derechos humanos y una de las fundadoras de la Asociación Madres de Plaza de Mayo, organización de madres de detenidos-desaparecidos durante el autodenominado Proceso de Reorganización Nacional, la dictadura que gobernó Argentina entre 1976 y 1983, y de la Fundación Madres de Plaza de Mayo, de la cual dependen un instituto universitario nacional, un periódico, una radio, una casa cultural, una librería y administra un centro cultural donde antes se encontraba el centro clandestino ESMA.

<sup>18</sup> [www.telesur.com](http://www.telesur.com) "¿Por qué Obama visita Argentina?"; (23 de Marzo de 2016).

<sup>19</sup> Adolfo Pérez Esquivel (Buenos Aires, Argentina, 26 de noviembre de 1931) es un activista argentino destacado como defensor de los Derechos Humanos y del Derecho de Autodeterminación de los Pueblos; defensor de la no-violencia y de la lucha pacífica por la justicia y la libertad, así como proponente de la teología de la liberación. En 1980 recibió el Premio Nobel de la Paz por su compromiso con la defensa de la Democracia y los Derechos Humanos por medios no-violentos frente a las dictaduras militares en América Latina.

<sup>20</sup> 1976: Estados Unidos asume el poder una dictadura militar en Argentina. Años después se desclasificaron en Estados Unidos casi 5000 documentos secretos que revelaron la estrecha colaboración y el apoyo otorgado desde los más altos niveles del poder en Washington a los militares argentinos, responsables de la muerte de al menos 30.000 argentinos, una gran parte de ellos jóvenes estudiantes y trabajadores. Recientemente, el Departamento de Estado de EEUU ha desclasificado documentos que implican directamente al antiguo secretario de Estado Henry Kissinger y otros altos responsables norteamericanos en los crímenes cometidos por la dictadura argentina, que puso en marcha una campaña de asesinatos, torturas y "desapariciones" tras asumir el poder. Kissinger estuvo involucrado en las operaciones del llamado Plan Cóndor, una red de cooperación para capturar y ejecutar opositores políticos en Argentina, Brasil, Chile, Uruguay, Paraguay y Bolivia. Leer más en: <http://www.voltairenet.org/article125406.html>.

Y en lo que respecta a Yemen que tras la venia de EE.UU. a la intervención Saudí a ese país que comenzó el 26 de marzo de 2015, ha provocado caos, además de hacer retroceder unos 100 años la situación económica humanitaria de este país y ha ayudado a Al-Qaeda, grupo con el que lucha el movimiento popular Yemení Ansarolá, a aumentar su presencia en el país más pobre del mundo.

“La principal causa de la continuación de la ofensiva Saudí contra Yemen es que Washington quiere prolongar esta guerra bajo el pretexto de luchar contra la influencia de Irán en la región, pero en realidad, EEUU tiene un plan para volver a poner a Yemen bajo tutela”<sup>21</sup>

Y en ese sentido el Programa Mundial de Alimentos (PMA), recientemente señaló que casi la mitad de la población en Yemen vive al borde del hambre a consecuencia de las hostilidades provocadas por la intervención militar saudí con la venia de Estados Unidos en el país.<sup>22</sup>

“Desde el punto de vista de la seguridad alimentaria, 10 de las 22 provincias Yemenís registran una situación de emergencia, lo que significa que viven al borde del hambre”.<sup>23</sup>

Sin lugar a dudas estas noticias pasan desapercibidas a la hora de ver la realidad contundente de lo que está pasando en el mundo y de lo que está causando el imperialismo, la derecha y sus aliados, armados de todo su aparataje mediático y propagandístico y por qué no también milístico, o es que estamos ya acostumbrados a que siempre el Imperialismo invada naciones como lo está haciendo simbólicamente en América Latina y contundentemente en Oriente Medio, porque Obama no dejará de ser nunca el Señor de los drones.

"El gobierno de Obama ha construido más armas nucleares, más ojivas nucleares, más sistemas de lanzamiento de armas nucleares, más fábricas nucleares" y eso lo señala John Pilger,<sup>24</sup> quien analiza las actuales amenazas para la paz en el mundo, hablando del peligro que representan las armas nucleares y el silencio mediático.<sup>25</sup>

---

<sup>21</sup> “Movimiento popular yemení acusa a EEUU de querer poner al país bajo su tutela”; (2 de Febrero de 2016), leer más en: <https://diario-octubre.com/?p=38848>

<sup>22</sup> [www.hispantv.com](http://www.hispantv.com) “PMA: La mitad de los yemeníes se enfrenta a una hambruna inminente”; (23 de Marzo de 2016).

<sup>23</sup> “Más de 20 millones de personas necesitan ayuda humanitaria en Yemen”; (22 de Marzo de 2016). Leer más en: <http://www.unmultimedia.org/radio/spanish/2016/03/mas-de-20-millones-de-personas-necesitan-ayuda-humanitaria-en-yemen/#.VvTdmjGUyM9>

<sup>24</sup> John Pilger (9 de octubre de 1939) es un reportero australiano, procedente de Sídney, que vive en Londres. Comenzó su carrera como reportero en 1958, famoso por libros y documentales que ha escrito o producido. Su periodismo de investigación -que ha pretendido ser desmerecido desde posiciones conservadoras- mereció el premio Periodista del Año inglés en dos ocasiones y el Premio de la Paz a los Medios de la Asociación de la ONU. En Reino Unido es más conocido por sus documentales, en particular los rodados en Camboya y Timor Oriental. Ha trabajado como corresponsal de guerra durante conflictos en Vietnam, Camboya, Egipto, India, Bangladés y Biafra.

<sup>25</sup> [www.rt.com](http://www.rt.com) “Romper el silencio: Una Guerra Mundial ya ha comenzado”; (24 de Marzo de 2016).